

Sur les Chemins de Compostelle

LETTRE AUX ADHERENTS N° 20

Mars 2025



Crédit photo Luc Getreau

SOMMAIRE

Page 3	Le mot du président
Page 4	50000 pèlerins supplémentaires
Page 6	Assemblée Générale mars 2024 (année 2023)
Page 8	Accueil dans les différents sites
Page 14	Fête de la Saint Jacques 2024
Page 15	Les collégiens de Cahors sur les chemins de Compostelle
Page 17	Sur la place de la mairie de Cahors Journées du patrimoine 2024
Page 18	Pèlerinade de printemps 2024
Page 20	1000 mains à la pâte
Page 21	Le chant du pèlerin
Page 22	Programme des activités 2025

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président	Francis TEILLARD (Cahors) 06 71 81 55 76
Vice-Président	Claude CASSAN (Cahors) 07 87 96 89 40
Président d'honneur	Michel FRAÏSSE (Cahors) 06 85 21 27 14
Secrétaire	Norbert CERNA (Vaylats)
Secrétaire-adjoint	Christian CAMPHIN (Cahors)
Trésorier	Jean-Noël PETIT (Mercuès)
Trésorière-adjoint	Christiane BOSC (Lamagdelaine)

Membres : Claude JOLIET, Michelle BONJEAN (Cahors), Alain CHABRIER (Cahors), Françoise COLAS (Cajarc), Père Jean-Jacques KERVEILLANT (Lascabanes), Soeur Marie-Jeanne ASFAUX (Rocamadour), Francis WIL-LEMYNS (Puy-L'évêque),

COMMISSIONS

Pèlerinades : Cl. CASSAN, J-N PETIT, C. BOSC, F. WILLEMYNS

Communication : F. TEILLARD, N. CERNA

Patrimoine : Cl. CASSAN, A. CHABRIER / Archives : Ch. CAMPHIN

Le mot du Président

Comme chaque année, cette « lettre aux adhérents » est à la fois un compte rendu des différentes actions et animations menées tout au long de l'année par notre association avec des informations, commentaires et témoignages qui peuvent être utiles aux pèlerins et aux personnes qui s'intéressent au chemin.

Afin d'être plus proche de nos adhérents sur l'ensemble de notre territoire, le conseil d'administration a décidé de décentraliser notre participation aux Journées Européennes du Patrimoine. C'est ainsi que nous sommes allés samedi 21 et dimanche 22 septembre 2024 au sanctuaire de Rocamadour et un compte rendu de ces journées se trouve dans ce document. Nous serons vraisemblablement présents les samedi 20 septembre 2025 – dimanche 21 septembre 2025 au Couvent de Vaylats. Venez nous rejoindre ces jours-là.

N'hésitez pas à consulter régulièrement notre site internet, nous le tenons régulièrement à jour. Notre association adhère à la Fédération Française des Associations des Chemins de Compostelle et cette dernière diffuse beaucoup d'informations dont un certain nombre peuvent vous intéresser. Nous publions maintenant les comptes-rendus de nos conseils d'administration et nos assemblée générales. Des liens utiles sont également réunis sous un même onglet. Amis hébergeurs adhérents de notre association, ce site est à votre disposition. N'hésitez pas à me transmettre le lien de votre site ainsi que des actualités ou animations qui peuvent intéresser marcheurs et pèlerins. J'ai remarqué que notre site était de plus en plus visité.



www.cheminscompostelle-lot.fr

Je renouvelle à chacune et chacun d'entre vous mes très sincères remerciements pour votre fidélité à notre association. Un certain nombre d'entre vous ont renouvelé leur adhésion pour 2025 et je vous en remercie. Pour ceux qui ne l'ont pas encore fait, je ne peux que vous recommander d'effectuer cette démarche en nous renvoyant le bulletin d'adhésion accompagné de votre chèque. Les adhésions des adhérents sont une ressource essentielle de notre association et j'en profite pour lancer un appel à candidature au Conseil d'administration. Avant de terminer, je tiens à remercier toutes celles et ceux qui donnent de leur temps tout au long de l'année pour participer à cette mission d'accueil, ainsi que tous les hospitaliers qui nous accompagnent.

Je vous en souhaite une bonne lecture de cette lettre aux adhérents



50000 pèlerins supplémentaires par rapport à 2023, quelques chiffres pour mieux connaître la situation en 2024



En 2024, on a enregistré 50 000 pèlerins supplémentaires par rapport à 2023. Un reportage intitulé « Surtourisme sur les chemins de Compostelle », diffusé dans l'émission Arte Regards – Des Histoires d'Européens - le 26 novembre 2024, a mis en lumière l'augmentation des pèlerins sur le Camino Francès, en particulier sur le dernier tronçon nécessaire pour obtenir le certificat de pèlerinage – la Compostela. Sur ces cinq dernières étapes, jusqu'à 1 000 personnes se rencontrent quotidiennement, totalisant un peu plus de 150 000 pèlerins en 2024. En comparaison, le nombre de pèlerins arrivés de Saint-Jean-Pied-de-Port était cinq fois inférieur.

Le Bureau d'Accueil des Pèlerins de la cathédrale, situé rue Carretas à Saint-Jacques-de-Compostelle, donne des statistiques précises. Au 3 décembre 2024, 496140 pèlerins avaient été recensés, ce qui représente une augmentation de 50000 par rapport à 2023. Il est donc probable que 2025 sera l'année où la barre des 500000 sera franchie. En 2024, 47 % de ces pèlerins ont emprunté le Camino Francès, soit environ 235 000 personnes, dont 42 % d'Espagnols. Les américains arrivent en seconde position avec 8 %. En revanche, seulement 3 000 pèlerins sont partis du Puy-en-Velay. Concernant les Français, ils étaient 10152 à se rendre à Saint-Jacques en 2024, représentant à peine 2 % des nationalités présentes, se plaçant au 8e rang par pays, un quart d'entre eux provenait du Puy-en-Velay.

Sans surprise, 93 % des pèlerins sont des marcheurs. Les mois les plus fréquentés à Saint-Jacques sont mai (avec le pic de fréquentation) et août, chacun attirant plus de 71 000 personnes, suivi de septembre avec près de 70 000.

En 1985, on comptait 1245 pèlerins, 40 ans plus tard, le nombre de pèlerins a été multiplié par 400. La quête religieuse n'est plus la seule motivation : « la quête de soi » est devenue prépondérante, englobant des aspects spirituels, un besoin de nature et de patrimoine, des rencontres, ainsi qu'une dimension sportive. Tous ces éléments nous incitent à poursuivre notre mission d'accompagnement et de soutien aux pèlerins dans les différents lieux d'accueil que nous gérons actuellement



Extrait du rapport moral qui s'inscrit dans le prolongement du rapport d'activité

« Comme chaque année, cette « lettre aux adhérents » est à la fois un compte rendu des différentes actions et animations menées tout au long de l'année par notre association avec des informations, commentaires et témoignages qui peuvent être utiles aux pèlerins et aux personnes qui s'intéressent au chemin. Je vous en souhaite une agréable lecture.

Après les deux années perturbées par le Covid, les pèlerins sont de retour depuis l'année dernière sur le chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. 2023 a connu des chiffres record de pèlerins. A la fin

septembre 2023, 23 000 pèlerins ont assisté à la messe avant le départ, confie le recteur du sanctuaire du Puy-en-Velay. Lors d'une année normale, environ 16.000 marcheurs y assistent. En 2022, la barre des 20.000 avait pratiquement été atteinte.

Un sondage récent publié dans le Figaro, je pense, précise que seuls 12 % des cheminants partent avec une démarche liée à leur foi. Néanmoins, la notion de spiritualité est la principale motivation à partir spécifiquement sur les Chemins de Compostelle plutôt que sur un autre sentier de randonnée. Beaucoup ont envie de « prendre du temps pour eux » Nous pouvons penser qu'il y a une quête de sens, un besoin de se ressourcer et certainement «l'ambiance» actuelle, assez morose, pour expliquer cette augmentation de pèlerins sur les chemins de Saint Jacques. Tous ces éléments nous invitent à continuer et conforter notre mission d'accompagnement et de soutien aux pèlerins dans les différents lieux d'accueil que nous faisons vivre actuellement.

J'en profite pour rappeler que notre association accueille des pèlerins sur plusieurs sites dans le département que ce soit sur des sites qui hébergent : Vaylats, Gramat, Rocamadour, des églises Lascabanes, Cajarc, Figeac ou Cathédrale comme Cahors. Afin d'être plus proche de nos adhérents sur l'ensemble de notre territoire, le conseil d'administration a décidé de décentraliser notre participation aux Journées Européennes du Patrimoine. Nous serons présents les 21 et 22 septembre 2024 à Rocamadour. N'hésitez pas à nous rejoindre ces jours-là, nous avons besoin de renforts au vu du nombre de personnes qui viennent à notre rencontre.

Notre association adhère à la Fédération Française des Associations des Chemins de Compostelle et cette dernière diffuse beaucoup d'informations dont un certain nombre pourrait vous intéresser. A partir de début avril 2024 nous pourrons mettre, sur notre site internet, des liens utiles afin que vous ayez accès à ces publications ; vous les trouverez sous l'onglet « Compostelle France ».

Je renouvelle à chacune et chacun d'entre vous mes très sincères remerciements pour votre fidélité à notre association. Un certain nombre d'entre vous ont renouvelé leur adhésion pour 2024 et je vous en remercie. Pour ceux qui ne l'ont pas encore fait, je ne peux que vous recommander d'effectuer cette démarche en nous renvoyant le bulletin d'adhésion accompagné de votre chèque. Les adhésions des adhérents sont la seule ressource de notre association et j'en profite pour lancer un appel à candidature au Conseil d'administration.

Avant de terminer, je tiens à remercier toutes celles et ceux qui donnent de leur temps tout au long de l'année pour participer à cette mission d'accueil »

Accueil au Cantou à Rocamadour



Durant l'année 2024, l'accueil des pèlerins a été supérieur aux années précédentes pour les mois de juin, juillet, août. En septembre et octobre il y a eu moins de demandes mais une fréquentation raisonnable. Par contre pour les mois hors saison, novembre, décembre et janvier, il y a eu de nombreuses personnes voulant profiter de l'animation du sanctuaire, elles apprécient le calme, le recueillement, le repos. Quelques personnes sont des « anciens » pèlerins ou des connaissances. Le bouche à oreille fonctionne bien. Il est très intéressant de pouvoir échanger avec eux sans contrainte d'horaire. Déjà, à ce jour nous avons beaucoup de réservation pour 2025.

Soeur Marie Jeanne.

Accueil au couvent de Vaylats



Un accueil chaleureux pour les pèlerins au Couvent de Vaylats. La saison qui vient de s'achever au Couvent de Vaylats a été marquée par un bel élan de générosité et de dévouement. Près de deux mille pèlerins (1 975 précisément) ont été accueillis dans nos murs, bénéficiant d'un lieu de repos empreint de sérénité et de spiritualité. Cet accueil est rendu possible grâce à l'engagement sans faille de nos amis hospitaliers, véritables artisans de l'hospitalité. Avec leur disponibilité et leur sourire, ils incarnent pleinement les valeurs qui nous sont chères : l'accueil, la bienveillance et l'hospitalité.

Un moment précieux de la journée était également marqué par la présence de Sœur Christiane, qui venait chaque soir au moment des repas. Avec son écoute attentive et ses échanges chaleureux, elle a su tisser un lien unique avec les pèlerins, rendant leur passage au couvent encore plus humain et mémorable.

Que ce soit pour un moment de prière, un repas partagé ou une nuit de repos bien méritée, chaque pèlerin a pu ressentir la chaleur et l'humanité qui font l'âme de notre couvent.

Nous remercions sincèrement tous ceux qui ont contribué à faire de cette saison une réussite et donnons rendez-vous aux pèlerins pour une nouvelle année sous le signe de la convivialité et du partage.

Ines

Accueil à l'église de Lascabanes



J'ai accueilli 2169 pèlerins en 2024 à l'église de Lascabanes pour la célébration de 18h00. C'est un chiffre exceptionnel et étonnant (35% de plus qu'en 2023, 26% de plus qu'en 2022, supposées être des années de rattrapage post-covid). Cela a démarré en flèche dès le début avril et cela n'a pratiquement pas fléchi jusqu'en octobre. Un tel niveau de plus de 2000 pèlerins à la messe sur une année

a été rarement atteint à Lascabanes. Je suis demandeur de savoir si une telle augmentation a été observée ailleurs dans les accueils. Il sera intéressant d'observer si cela se confirme dans les années à venir. Est-ce le signe d'un nouvel élan de recherche spirituelle, alors qu'on dit au contraire que sur le chemin, ça devient plus randonneur que pèlerin ? Je m'interroge

Père Jean Jacques Kerveillant.

Accueil à l'Abbatiale Saint Sauveur de Figeac

Nous sommes encore une dizaine de bénévoles et nous avons assuré l'accueil des pèlerins du 15 mai au 30 septembre presque tous les jours. Nous avons échangé avec environ 1250 pèlerins, soit une centaine de plus que l'an dernier. Beaucoup de pèlerins passent à l'abbatiale en dehors de nos heures de présence (16h 30- 18h), et tamponnent eux-mêmes leur creden-



cial car nous laissons un tampon en libre accès. Nous estimons qu'on peut doubler le nombre de credencials tamponnés dans l'église (2500 au total). Nous recevons aussi beaucoup de touristes, heureux de trouver un accueil dans l'église. Comme nous nous croisons peu entre bénévoles, en octobre nous avons passé une journée ensemble pour nous rencontrer et échanger, (8 ont pu se libérer, un dimanche). Nous avons participé à la messe à Maurs, suivie d'une visite guidée de l'église et de la maison de Sainte Fleur. Puis nous avons déjeuné à Quezac à l'accueil Bethanie, suivi d'une promenade dans le village en

fête (fête de la châtaigne). Tous ont apprécié cette journée et exprimé leur plaisir d'avoir participé à des échanges gratifiants avec nos visiteurs, pèlerins ou touristes. Nous aimerions être un peu plus nombreux... pour l'équipe des accueillants,

Marie-José de la Tour

Le Carmel de Figeac, est un accueil chrétien mis à disposition par les soeurs qui est géré depuis plusieurs années par Armand Couratin qui a la charge, assisté d'hospitaliers, d'accueillir les pèlerins mais également de l'entretien du gîte.

Tout est donativo ; repas (préparés par les hospitaliers), nuitée, petit déjeuner.

Accueil à la Cathédrale Saint Etienne de Cahors



L'accueil des pèlerines et pèlerins a commencé début avril et nous avons arrêté à la fin septembre 2024. Notre association en a comptabilisé 3136 pèlerins et l'association «Accueil Cathédrale» qui est présente avant notre permanence en a accueilli 1082, soit un total de 4218. C'est une moyenne de 23 par jour. L'augmentation par rapport à 2023 est significative avec un «pic» en mai.

A cause, sans doute, des nombreux «ponts», il n'a pas été possible d'échanger beaucoup, les bénévoles n'arrétant pas de tamponner le passeport du pèlerin. Des échanges, aux moments plus calmes, ont eu lieu, échanges parfois très intéressants, souvent plutôt personnels. Nous avons pu constater aussi qu'un nombre de pèlerins, sans doute plus nombreux que les années précédentes, envisageait d'aller à Santiago en une seule fois. Comme à l'accoutumée, les bénévoles ont pris aussi «la casquette» de guide de la Cathédrale. C'était à la suite de l'association «Accueil Cathédrale» avec laquelle nous entretenons des relations très amicales. Toutes les permanences ont été assurées même si le nombre d'accueillants est en baisse. Merci à celles et à ceux qui ont répondu présents à l'appel. Des adhérents de l'association et, bien sûr, des nouveaux venus seraient les bienvenus pour accueillir aussi les pèlerins, même si c'est de façon irrégulière. Ainsi nous pourrions continuer d'assurer notre «mission».

Claude Cassan

Nombre de pèlerins accueillis à la Cathédrale de Cahors /mois/an					
	2020	2021	2022	2023	2024
avril		0	113	246	448
mai		151	534	970	1030
juin		378	535	561	600
juillet	182	372	638	491	536
août	386	530	761	850	741
sept	452	551	680	820	863
Octobre	97	0	0	0	0
TOTAL	1117	1982	3261	3938	4218

Nombre de pèlerins accueillis à la Cathédrale de Cahors par pays					
2022		2023		2024	
France	2 583	France	2 848	France	3359
Allemagne	135	Allemagne	218	Belgique	155
Belgique	100	Belgique	161	Allemagne	133
Hollande	88	Suisse	134	Suisse	123
Suisse	75	Canada	119	Hollande	81
Etats Unis	65	Etats Unis	73	Etats Unis	66
Autriche	52	Hollande	72	Royaume U.	64
Canada	49	Australie	65	Australie	54
Australie	23	Royaume U.	54	Espagne	39
Royaume U	22	Pologne	50	Autriche	21

Espagne	13	Autriche	39	Portugal	18
Italie	11	Espagne	28	Italie	16
Tchécoslovaquie	11	Italie	23	Irlande	13
A du Sud	6	Japon	8	Tunisie	10
Danemark	7	Bresil	7	Danemark	9
Pologne	3	Slovaquie	7	Bresil	7
Slovaquie	3	Norvège	5	Afrique du Sud	7
Brésil	2	Chine	4	Japon	7
Danemark	2	Danemark	3	Luxembourg	5
Norvège	2	Luxembourg	3	Tchécoslova	5
Argentine	1	Irlande	3	Taiwan	5
Cuba	1	Corée	2	Ukraine	4
Chine	1	Ecosse	2	Colombie	3
Inde	1	Portugal	2	Suède	3
Estonie	1	Mexique	2	Mexique	3
Japon	1	Ukraine	2	Chine	1
	1	Cuba	1	Finlande	1
Taiwan	1	Suède	1	Hongrie	1
Russie	1	Thaïlande	1	Lituanie	1
		Yémen	1	Norvège	1
				Sri Lanka	1
				Slovaquie	1
				Vietnam	1
Total	3 261		3 938		4218



crédit photo Lot Tourisme

Nombre de pèlerins accueillis à la Cathédrale de Cahors par pays					
2022		2023		2024	
France	2 583	France	2 848	France	3359
Allemagne	135	Allemagne	218	Belgique	155
Belgique	100	Belgique	161	Allemagne	133
Hollande	88	Suisse	134	Suisse	123
Suisse	75	Canada	119	Hollande	81
Etats Unis	65	Etats Unis	73	Etats Unis	66
Autriche	52	Hollande	72	Royaume U.	64
Canada	49	Australie	65	Australie	54
Australie	23	Royaume U.	54	Espagne	39
Royaume U	22	Pologne	50	Autriche	21
Espagne	13	Autriche	39	Portugal	18
Italie	11	Espagne	28	Italie	16
Tchécoslovaquie	11	Italie	23	Irlande	13
A du Sud	6	Japon	8	Tunisie	10
Danemark	7	Bresil	7	Danemark	9
Pologne	3	Slovaquie	7	Bresil	7
Slovaquie	3	Norvège	5	Afrique du Sud	7
Brésil	2	Chine	4	Japon	7
Danemark	2	Danemark	3	Luxembourg	5
Norvège	2	Luxembourg	3	Tchecoslova	5
Argentine	1	Irlande	3	Taiwan	5
Cuba	1	Corée	2	Ukraine	4
Chine	1	Ecosse	2	Colombie	3
Inde	1	Portugal	2	Suède	3
Estonie	1	Mexique	2	Mexique	3
Japon	1	Ukraine	2	Chine	1
	20	Cuba	1	Finlande	1
Taiwan	1	Suède	1	Hongrie	1
Russie	1	Thaïlande	1	Lituanie	1
		Yémen	1	Norvège	1
				Sri Lanka	1
				Slovaquie	1
				Vietnam	1
Total	3 261		3 938		4218

Fête de la Saint Jacques 2024

Notre association « Sur les Chemins de Compostelle » et « l'Octroi » sont en charge, alternativement, de l'animation de cette fête.

Jeudi 25 juillet 2024, c'était autour de notre association d'organiser cette fête de la Saint Jacques. Nous avons proposé et organisé, pour celles et ceux qui le souhaitent, une messe à 18 h à la cathédrale avant de se retrouver dans la cour du collège Saint Etienne pour cette soirée conviviale autour d'un apéritif dinatoire. La communication avait bien fonctionné et beaucoup de pèlerins, d'amis de l'association, d'hébergeurs avaient répondu présents.

Ce fut une belle manifestation, une belle soirée et une bonne occasion pour favoriser les échanges au dire des nombreux pèlerins présents. Le 25 juillet 2025 ce sera au tour de l'Octroi d'organiser cette fête



Les collégiens de Cahors sur les chemins de Compostelle



Ce mardi 02 juillet 2024, à 8h00, Claude Joliet, administrateur de l'association « Sur les chemins de Compostelle », était déjà sur le site de départ, prêt à accueillir les jeunes collégiens des établissements Saint Étienne et Gambetta. L'ambiance était à la fois excitante et studieuse, alors qu'il mettait en place deux panneaux de présentation sur le parcours en Quercy, et le Saint Jacques en bois

À 8h30, les premières familles arrivèrent, les parents accompagnant leurs enfants avec un mélange d'enthousiasme et de curiosité. Parmi eux se trouvaient Chantal Bonnemere et Joséphine Gouasdon, membre de l'association pastorale de Saint Étienne, toutes deux accompagnées de quelques jeunes participants. Après les présentations d'usage, Claude prit la parole. Il expliqua l'importance de l'association pour la région et pourquoi les chemins de Compostelle étaient si précieux. Il partagea également un bref exposé sur la vie de Saint Jacques « Le Mineur », captivant l'attention des jeunes, dont l'un d'eux semblait déjà bien informé sur cet apôtre légendaire. Les échanges s'enchaînèrent, et une session de questions-réponses permit aux élèves d'approfondir leurs connaissances.

Chantal intervint ensuite pour expliquer le parcours de marche, en présentant les différents panneaux de signalisation des sentiers de grande randonnée (GR) et les règles de sécurité à respecter durant la marche. Ensemble, ils découvrirent un modèle de balisage d'un circuit court, illustré par des panneaux plastifiés. Les enfants, attentifs et engagés, réussirent brillamment cet examen pratique.



Cependant, le temps était frais, presque hivernal, et tous convinrent d'écourter la présentation pour ne pas prolonger l'inconfort causé par le vent. Claude prit alors un moment pour immortaliser cette belle rencontre avec des photos de groupe, aidé par Joséphine, tout en remettant à chaque jeune participant sa première « Crédential », accompagnée d'un livret explicatif et d'un prospectus sur l'association.

À 9h45, l'heure du départ de la marche sonna, marquant le début d'une belle aventure. Claude, satisfait du déroulement de la matinée, quitta le site de Labastide-Marnhac en se remémorant les sourires et l'enthousiasme des jeunes pèlerins prêts à emprunter les chemins de Compostelle

Sur la place de la mairie de Cahors



Le 23 mars 2024, les associations cadurciennes «Sur les chemins de Compostelle» et «l'Octroi» ont tenu un stand sur la place de la mairie de Cahors, l'occasion de se faire connaître et d'échanger au début de l'année jacquaire Notre association a présenté les deux cartes des différents itinéraires à travers l'Europe et le Lot, qui ont retenu l'attention de nombreuses personnes de passage. Des informations leur ont été données sur les itinéraires, sur les livres utiles aux marcheurs. Ce fut aussi l'occasion de rappeler que notre association est dans une démarche spirituelle et entretient des liens étroits, avec le Diocèse de Cahors-Rocamadour.

Journées du patrimoine 2024



Notre Association était présente sur le parvis de la basilique de Rocamadour les 21 et 22 septembre 2024. Un emplacement particulièrement bien placé pour être vue par les nombreux visiteurs venus sur le site du sanctuaire. Ce sont toujours les deux grandes cartes qui ont retenu tous les regards, principalement celle des itinéraires à travers l'Europe. Nous avons donné de nombreuses informations.

Le lendemain, dimanche, en raison d'une météo défavorable, nous avons déplacé notre stand à l'intérieur du musée en compagnie de notre président et ce jusqu'au soir avec néanmoins une présence parfois nombreuse en fin d'après-midi.

Pèlerinade de printemps 2024



Crédit photo Luc Getreau

Malgré un temps menaçant, une quinzaine de randonneurs se sont retrouvés les 27-28 avril pour une pèlerinade entre Gourdon et Frayssinet-le-Gélat. Le matin n'était pas trop prometteur, il soufflait un vent glacial à Gourdon, mais on s'est enfoui les mains dans les poches de son anorak, et nous voilà partis ! Après quelques heures de marche, le temps s'est éclairci un peu. La marche devient plus agréable et la compagnie s'intéresse aux plantes qui se trouvent sur son chemin, surtout tout ce qui se mange... les fleurs d'acacia, l'aïl sauvage, le respouchou.

C'était l'heure de manger et l'on s'est arrêté à l'Abbaye-Nouvelle, une ruine impressionnante du 13ème siècle, dont restent toujours les vestiges des vitraux d'autrefois. Le vent soufflait toujours, mais la plupart du temps on était à l'abri d'une forêt de chênes et de châtaigniers, entrecoupée par des murs et des tas de pierres – des anciens champs laissés à l'abandon. Pour moi, le meilleur souvenir de cette partie du chemin était un tout petit hameau pas loin de Pech Curet, avec quelques maisons modestes en la pierre jaunâtre de cette région.

Le gîte communal de Florimont-Gaumier (à 4km de Salviac) est une vraie réussite, tout neuf et bien aménagé. Ici, on est dans le département de la Dordogne. L'accueil a été chaleureux. Une fois installés, et tandis qu'un orage a éclaté, on s'est mis à table. Merci beaucoup à Michelle Bonjean pour un repas copieux et délicieux, arrosé avec un vin de pêche fait à la maison, et apprécié de tous !

Le lendemain matin, on a repris le chemin, direction Cazals. Malgré les assurances de notre guide données la veille, les randonneurs ont trouvé que le chemin montait pas mal, et on a fait plusieurs kilomètres sur le

cause avant de descendre sur le village. Accueillis par des membres de l'Association de sauvegarde du patrimoine de Cazals à la chapelle de Jean-Gabriel Perboyre, nous avons partagé un moment de prière, un apéritif. Et – enfin ! – un peu de soleil.

Il ne nous restait plus beaucoup de chemin à faire ensemble. Ensuite conversations, découvertes se sont poursuivies le long de la route jusqu'à notre arrivée aux alentours de Frayssinet-le-Gélat. Avec le bonheur dans l'âme, nous avons bu un dernier verre bien mérité au bord du lac.

Merci à tous ceux qui ont organisé et assisté à cette pèlerinade tout-à-fait réussie, et à la prochaine fois, j'espère,

James Lord et Bai Yucui

CAZALS

SUR LES CHEMINS DE SAINT JACQUES. La pèlerinade de printemps est passée par la chapelle

Savez-vous ce qu'est une pèlerinade ?

Comme l'explique en souriant Claude Cassan président de l'association Sur les chemins de Compostelle :

– Le terme pèlerinade est un néologisme ! C'est la contraction des mots pèlerinage et promenade. Dans le respect du cheminement de chacun(e), la pèlerinade propose une marche dans l'esprit de Saint Jacques. Cela consiste à effectuer pendant deux jours une étape de la Via Podiensis. Ces quarante-huit heures de marche deux fois par an ont fini par constituer un rendez-vous important pour les adhérents de l'association. Ils y sont très attachés. Chaque pèlerinade nous offre l'occasion de nous enrichir au contact des autres personnes qui cheminent avec nous, dans la qualité des silences comme dans la profondeur des échanges. L'association existe depuis 2003 et certains de nos membres ne manqueraient pour rien au monde ces deux rendez-vous annuels. Marcher favorise la



Tous réunis autour de la sculpture du pèlerin avant de poursuivre la pèlerinade Luc Gétreau

confiance, les confidences et la méditation. Samedi, malgré une météo qu'on nous annonçait menaçante, pas une goutte de pluie pendant dix-huit kilomètres. La pluie n'a commencé qu'une demi-heure après notre arrivée au gîte de Florimont. Le ciel était avec nous !

Dimanche 28 avril, la quinzaine de marcheurs partis de Gourdon la veille et arrivant de Salviac par le GR 652, a fait halte à la chapelle de Cazals où les attendaient les bénévoles

de l'Association pour la sauvegarde du patrimoine de Cazals. Emmené par Claude Cassan, ce groupe de pèlerins cheminaient sur la voie alternative du chemin de Saint-Jacques jusqu'à Frayssinet-le-Gélat. Après un temps de prière, tous se sont retrouvés autour d'un joyeux apéritif suivi d'une ultime photo de groupe autour de la sculpture du marcheur. Puis ils ont pique-niqué au bord du plan d'eau de Cazals avant de poursuivre leur marche. Tous

ont dit leur joie d'être accueillis. Claude Cassan conclue avant de nous quitter :

– Nous aimerions trouver de nouveaux adhérents pour l'accueil des pèlerins à la cathédrale de Cahors et ce n'est pas facile d'assurer la relève. La pèlerinade est une expérience qui nous ressource et resserre les liens entre nous. C'est la variété des motivations à entreprendre cette marche qui en fait la richesse.

Pour Geneviève Roques, présidente de l'association pour la Sauvegarde du Patrimoine de Cazals, pouvoir accueillir ce groupe de pèlerins récompense les efforts consentis pendant six ans par les membres de notre association pour restaurer la chapelle Saint Jean-Gabriel Perboyre. Permettre d'accueillir et de se recueillir est l'objectif de ce lieu.

Comme le résumait l'écrivain voyageur suisse Nicolas Bouvier dans son livre L'usage du Monde : Ce n'est pas nous qui faisons le voyage, c'est le voyage qui nous fait.

● Luc GÉTREAU

source la vie quercynoise

La pèlerinade d'automne qui était prévue à NAJAC - LAGUEPIE - CORDES-sur-CIEL a du être annulée pour raisons de santé de l'équipe organisatrice.

1000 mains à la pâte

Compte rendu de la journée « 1000 mains à la pâte » du 5 octobre 2024 en Quercy Blanc

Comme les années précédentes, cette journée est réussie : Un temps de rêve : Soleil et température douce. Environ 90 participants : c'est l'une des plus grandes participations en Quercy Blanc ! Beaucoup de fidèles et quelques nouveaux. Très bonne ambiance, chaleureuse et enjouée. 13 chantiers étalés sur notre secteur. Des réalisations importantes et de qualité : tranchées pour évacuer l'eau d'ornières, nivellement de la piste débroussaillée l'an dernier, débroussaillage lourds ou légers, nettoyage d'un lavoir, nettoyage d'un abreuvoir, réfection de marches, 5 chantiers de murs en pierre sèche (près de 200 m au total), accueil et reportage.

Sur tous les chantiers, des pierres avec citations ont été installées à l'initiative de la commission « œuvres d'art » et l'exposition réalisée par les jeunes du centre de loisirs a pu être visitée dans la salle des fêtes de Lascabanes.

Le café-croissants du matin et le goûter copieux et savoureux ont permis aux uns et aux autres d'échanger dans la gaieté. La plupart des bénévoles était présents et fiers de leur journée.

Comme l'écrit l'une d'entre nous, « C'est beau, dans le monde où l'on vit, d'arriver à fédérer des gens de toutes sensibilités et de tous milieux dans un projet totalement désintéressé ! »

Il faut souligner que la préparation de la journée (à l'image des autres activités des commissions) a été cette année très participative : en effet, beaucoup de membres du CA et de l'association ont été présents pour la reconnaissance des chantiers (7 personnes) puis de leur choix et leur organisation (6 et 9 personnes). Cet engagement permet la réussite et crée de l'enthousiasme. Merci à tous !

Bernard DELERIS – Président



Programme des activités 2025



- **Assemblée Générale le 29 mars 2025**
- **Pelerinade de printemps les 26 – 27 Avril 2025**
 - **NAJAC - LAGUEPIE - CORDES-sur-CIEL**
- **Pèlerinade d'automne 27 & 28 septembre 2025**
- **Accueil dans les différents sites du lot**
- **Fête de la Saint Jacques le 25 juillet 2025**
- **Journées du patrimoine les 19 & 20 septembre 2025**
au Couvent de Vaylats
- **Mille mains à la pâte le 4 octobre 2025**

Le Chant des pèlerins



Chant des Pèlerins de Compostelle
J. Claude Bénézet

Tous les ma-tins nous pre-nons le che-min tous les ma-tins nous al-lons plus loin. Jour a-près jour la rou-te nous ap-pel-le c'est la voix de Com-pos-telle. Ul-tre-ia Ul-tre-ia Ul-tre-ia E-sus e-ia. De-us, ad-ju-va nos!

— Le chant des pèlerins

Tous les matins, nous prenons le chemin,
tous les matins, nous allons plus loin,
jour après jour, la route nous appelle,
c'est la voix de Compostelle.

*Ultrëia ! Ultrëia ! Et sus eïa !

Deus, adjuva nos !

(Va plus loin, va plus haut ! Dieu aide nous)

Chemin de terre et chemin de Foi,
voie millénaire de l'Europe,
la Voie lactée de Charlemagne,
c'est le chemin de tous les jacquets.

*Ultrëia ! Ultrëia ! Et sus eïa !

Deus, adjuva nos !

Et tout là-bas au bout du continent,
messire Jacques nous attend,
depuis toujours son sourire fixe
le soleil qui meurt au Finisterre.

*Ultrëia ! Ultrëia ! Et sus eïa !

Deus, adjuva nos !

**Paroles et musique de Jean-Claude Bénézet
(Juillet 1989, via Podiensis)**

Bienvenue sur le site de l'Association

**« sur les Chemins de Compostelle »
Lot – Tarn et Garonne**

www.cheminscompostelle-lot.fr

Bonne Visite !

**Association « sur les chemins de
Compostelle »**

**Maison des association Espace
Clément Marot**

46000 CAHORS

